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! ! ! !“从来没有这么感动过，催人
泪下”，一位老师在听完钟扬的故
事后深情地说，“那么多感动人的
细节，钟老师让我看到了一个顶天
立地的共产党员形象。”

昨天的报告会上，宣读了《中
共上海市委关于追授钟扬同志“上
海市优秀共产党员”称号的决定》，
播放了钟扬同志纪录短片《播种未
来》。钟扬的妻子、同事、学生分别
从不同角度，回忆与钟扬相处的点
点滴滴，讲述钟扬为了祖国的科
研、教育事业忘我耕耘、播种未来，
宣扬了钟扬的崇高精神和他作为
一名优秀共产党员、优秀知识分子
的时代风采。

对西藏的爱深入骨髓
“我和钟扬一起走过了 !!年，

共同经历过很多风雨，唯独没有考
虑过生离死别。”钟扬的妻子、同济
大学教授张晓艳的话语让现场师

生热泪盈眶。她说，钟扬是一个心
里装满了单位和国家的人，“他头
脑里经常想的是：我应该为这个单
位，为这个国家做些什么事？”

谈到钟扬对于西藏的热爱，张
晓艳介绍，“在西藏工作 "# 年，钟
扬对西藏的爱是深入骨髓的，甚至
他让小儿子在上海的西藏班读书，
学习藏语，也是希望有一天儿子能
继承他的事业。”

对艰苦他能云淡风轻
“追梦”———作为钟扬相识共

事多年的同事挚友，复旦大学副校
长金力用两个字凝练钟扬的一生。
金力教授说，“他的头脑里，考虑更
多的是社会、是国家，关注的不仅
是当下，还有长远的未来。那么多
的艰苦，那么多的危险，他说起这
些能云淡风轻，也只有他，扎根进
去，就毫不犹豫，绝不回头……”

当回忆起钟扬在痛风发作、腿

痛难忍的时候，依然坚持带大家上
山采集种子而不让学生独自冒险
上山，金力说：“我想，他那个胖胖
的背影，在学生心中，已经不只是
一个影像、一段记忆，更会成为照
亮他们一生的一盏明灯。”

钟扬曾在复旦大学研究生院
任职 $年，副院长楚永全回忆，钟
扬为学校研究生教育事业的改革
发展做出巨大贡献，研究生院的每
一项工作成绩都倾注了他的心血。
“集中授课式”课程项目、“问

题驱动型”中期质量检查、全年无
休的研究生服务中心———一系列
工作上的改革，都源于钟扬敢于担
当的精神。楚永全表示：“钟院长总
是把最大的责任扛在自己肩上。工
作中遇到困难了，去找他，他说：
‘不要紧，我们一起想办法’、‘你们
放手去做，我来担这个责任’。而这
背后更有钟扬对事业的挚爱和远
远超过常人的努力拼搏。”

常年穿着!"元牛仔裤
“睿智、自信、渊博、幽默、热情

是钟老师留给我的第一印象”———
在钟扬的鼓励下，拉琼来到复旦读
博，又跟随钟扬回到西藏发掘丰富
的植物种子资源。更让拉琼感动的
是，钟扬在西藏的生活极为简朴，常
年穿一条 %&元的牛仔裤，但是对藏
大非常慷慨，私人出资发起各种活
动、支援藏大老师申报项目。
“在青藏高原海拔 '(((—$(((

米的沙石地，生长着一种喜光、耐
寒、耐贫瘠的常见高山植物———藏
波罗花。有一首藏族民歌写到：世
上多少玲珑的花儿，出没于雕梁画
栋；唯有那孤傲的藏波罗花，在高
山砾石间绽放。”拉琼说，“钟老师
曾说过，在环境越恶劣的地方，生
命力会越顽强。他就像这生在青藏
高原的藏波罗花，深深扎根，顽强
绽放。” 本报记者 张炯强

! ! ! !本报讯（记
者 张炯强）昨
天，由市委组织
部、市委宣传部、
市教卫党委、复
旦大学党委共同
主办的钟扬同志
先进事迹报告会
在上海展览中心
友谊会堂举行。
报告会前，市委
副书记尹弘会见
了报告团成员，
向钟扬同志家属
表示诚挚慰问，
并颁发市委追授
钟扬同志“上海市
优秀共产党员”证
书。市委常委、宣
传部部长董云虎
参加会见。
尹弘在会见

时说，钟扬同志
对党忠诚、心系
国家，扎根中国
大地，始终坚守
科研报国的理想
信念，将生命最
宝贵的时光献给
了祖国和人民。
钟扬同志是知识
分子的楷模、党
员干部的榜样，
他的先进事迹生

动诠释了上海城市精神的时代内
涵。当前，上海正站在新的历史起
点上，要全面贯彻落实好党的十
九大精神，当好新时代全国改革
开放排头兵、创新发展先行者，需
要付出更为艰巨的努力。全市各
级党组织和广大党员干部要把开
展向钟扬同志学习活动同“不忘
初心、牢记使命，贯彻落实党的十
九大精神”学习实践活动紧密结
合，从中汲取新的精神力量，脚踏
实地，埋头苦干，砥砺奋进，为走
好新时代长征路作出新贡献。
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他就像顽强绽放的藏波罗花
!!!同事同学和家人回忆钟扬

! ! ! !“钟扬走后，我整理旧照片才
发现，我们全家最近的一张全家福
竟然已是 "%年前了。”昨天的钟
扬同志事迹报告会上，钟扬的妻
子、同济大学教授张晓艳含着热
泪，讲起钟扬的家庭故事。

一个无法兑现的诺言
对钟扬来说，最开心的家里事

情莫过于迎来了一对双胞胎儿子。
关于孩子的培养，他和妻子曾有一
个约定：“我确实不是很擅长带孩
子，孩子 "$岁以前，你就多管一
点；"$岁以后交给我来管。”

张晓艳回忆，今年 &月 &日，
是孩子们 "$岁生日，因为下午西
藏大学的同事过来开会，钟扬给在

山东的小毛定了蛋糕，然后中午和
大毛一起匆忙过了个生日。他非常
高兴地说起，西藏大学生态学科上
了“双一流”，这是个很大荣誉，是西
藏的第一个。他在西藏开创性的工
作，就像一个襁褓里的婴儿，最后长
成了伟岸的男子汉，让他觉得所有
的辛苦都是值得的。

谁也无法想到，仅仅十余天，噩
耗传来。去银川为钟扬送别的路上，
孩子在 ))空间悄悄写下：“父亲，我
们还没有长大，你怎么敢走！”“爸爸，
你终于可以好好休息了！”

一段令人敬佩的故事
张晓艳和钟扬是 "&*'年一起

分配到中国科学院武汉植物研究

所的。钟扬是学无线电专业的，负
责所里唯一的一台计算机，他把当
时国外最前沿的科研文章都找来
和大家分享。在上世纪九十年代
初，夫妻俩先后到美国做访问学者
和留学。当时选择回国的人很少，
但是钟扬从没有纠结过这个问题。
回国时，别人都买家电，钟扬把两
人攒的生活费都买了计算机设备，
回来捐给了单位。妻子动情地说，
一起去提货的时候，海关都不相
信，怎么可能有人用自己省吃俭用
节约下来的钱给公家买设备。

一条最后关切的微信
钟扬几乎将所有的时间都奉

献给了科学，陪伴家人的时间很

少，但他依然是个爱家的男人，张
晓艳说，“每年我生日的时候，他总
会记得给两个孩子一些钱，让他们
去给我准备礼物。他也会在孩子很
多关键的问题上进行引导。出意外
的前两天，他还在微信里指导大毛
科创活动的申请书。而那也是他发
给儿子的最后一条信息……”

张晓艳说，“回首 !!年，从与
他相识、相爱，直到今天，有太多太
多美好的回忆。直到我们在这里缅
怀钟扬，我依然感到，他并没有远
去。钟扬还在的时候，有时到了凌晨
两三点，我会想，他怎么还没回家
呢？是啊，他工作太忙了，也许现在
还在某个遥远的地方忙碌着呢。”

本报记者 张炯强

最近的一张全家福竟是12年前的
钟扬妻子深情讲述鲜为人知的家庭故事

! ! ! !本报讯（特约通讯员 龙钢 记
者 袁玮）上海发布《关于加快上海
文化创意产业创新发展的若干意见》
后的首个国家级音乐产业基地———
上海音乐谷国家音乐产业基地昨天
在虹口揭牌成立，这标志着国家新闻
出版广电总局管理的四大国家音乐
产业基地之一（其他三大基地分别在
北京!广州和成都）正式落户本市。
上海国家音乐产业基地地处虹

口区中部功能区内，规划面积 "平
方公里，以海伦路、溧阳路、四平路、

梧州路的围合区域为主体核心范
围。虹口区音乐谷功能区负责人告
诉记者，上海音乐谷是列入《上海市
文化创意产业十二五规划》《虹口十
三五规划》和《虹口区北外滩金融和
航运服务业改革试点方案》的上海
市重点文创产业集聚区。
上海音乐谷（集团）公司执行董

事、总经理李磊说，未来 !年，国家
音乐产业基地（音乐谷）将以“音
乐+”创新融合发展模式，依托现有
发展资源优势，逐渐形成国内外音

乐机构集聚、音乐人才集居、音乐活
动集中、产业服务集成的音乐文化
产业发展承载区。音乐产业及关联
产业总产值力争达到 %(,%$亿元；
各园区项目内的音乐及相关产业集
聚度达到 -(.以上，建立 ",%个具
有影响力的音乐品牌文化活动；重
点建设 "个音乐人版权交易平台，
成为全国具有影响力的原创音乐人
互联网版权交易平台；挖掘推动音
乐粉丝经济创新商业模式的发展，
形成规模经济。

上海国家音乐产业基地揭牌成立
从"音乐!#创新融合发展模式逐渐形成产业发展承载区

! ! ! !本报讯 （记者 袁玮）昨今两
天，第六届中国文化产业资本大会
（//0大会）在上海举办，本届大会
以“新声与蝶变：发现不一样的力
量”为总主题，聚焦文化产业叠加移
动互联网而持续爆发的全民内容产
业。会议认为，既要聚焦“创新”的力

量，又要用资本“赋能”，文化创新与
金融资本对接“两翼齐飞”，才能实
现真正意义上的“蜕变”。今年的大
会得到了市委宣传部、市文创办、徐
汇区委宣传部指导和支持。
未来 $年，本市文化创意产业

增加值占全市生产总值的比重要达

到 "$.左右，%(!( 年达到 "*.，基
本建成具有国际影响力的文化创意
产业中心。不久前，本市发布了“上
海文创 $(条”，其中对于文化金融
合作，充分利用多层次资本市场加
快创新金融服务体系提出更高更具
体的要求。

中国文化产业资本大会在沪举办
! ! ! !今天上午 *点 !(分，作为本
市“慈善月”首场活动，一年一度
的“百名医学专家大型慈善义诊”
第 "%次与市民见面。来自全市中
山、华山、华东、瑞金等 !-家三级
医院及部分二级医院的近 "((位

医学专家为市民免费提供了医疗
健康咨询。义诊包括心血管、呼吸、
消化、肾脏、风湿免疫科、泌尿、骨
科、中医等内外专科。
本报记者 李一能 孙中钦
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